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«В чЕм мы СЕйчАС нуждАЕмСЯ, ТАк эТо  
В ИСТоРИЯх уСпЕхА» дИпломАТИчЕСкИЕ оТношЕнИЯ мЕжду СоВЕТ—
СкИм Союзом И кАнАдой нАчАлИСь Во ВРЕмЯ ВТоРой мИРоВой Войны И уСпЕшно РАз—
ВИВАюТСЯ до СИх поР. об оСноВных ВЕхАх Их РАзВИТИЯ, РуТИнной РАбоТЕ И уСпЕхАх, 
доСТИГнуТых зА 70 лЕТ дИпломАТИчЕСкИх оТношЕнИй, нАм РАССкАзАл чРЕзВычАйный 
И полномочный поСол кАнАды В РоССИйСкой ФЕдЕРАцИИ джон СлоАн.

GUIDE: Оглядываясь на 70-летнюю историю отношений 
России и Канады, какой период вы считаете самым важ-
ным и почему?
ДЖОН СЛОАН: Я бы выделил три этапа. Первый — во-
енный период начиная с 1942 года, когда были установ-
лены дипломатические отношения. Тогда же канадские 
конвои сопровождали военные корабли из Галифакса и 
Великобритании в Мурманск. Таким образом в Россию 
переправлялись канадские и американские товары, ко-
торые были необходимы для фронта. Мой отец, кстати, 
был моряком на одном из этих кораблей. Вторым я бы 
назвал период 1985–1995 годов — начало гласности и 
перестройки, а также образование Российской Федера-
ции в 1991 году.

А третий важный период происходит прямо сейчас. 
Начался он с выхода из экономического кризиса. Обе 
страны пережили шок. Канада перенесла кризис очень 
неплохо по сравнению с партнерами по «большой вось-
мерке». В России был сложный период, но сейчас ситуа-
ция тоже налаживается и все практически вернулось на 
докризисные показатели. Поэтому я вижу потенциал для 
дальнейшего роста и верю, что в ближайшее десятилетие 
коммерческие инвестиции и политическое сотрудниче-
ство выйдут на новый уровень.
G:  Если я не ошибаюсь, объем экспорта канадских това-
ров в Россию оценивается более чем в $1 млрд. Назови-
те основные статьи экспорта. В каких еще сферах эконо-

мики вы видите перспективы для развития экономиче-
ских отношений между Канадой и Россией?
Д. С.: В 2011 году объем экспорта составил уже $1,5 млрд, 
это на 25% больше, чем в 2010 году. То есть объемы дву-
сторонней торговли стремятся к докризисному уровню, 
сейчас товарооборот составляет $2,8 млрд. Но часть объ-
емов торговли идет через третьи страны, и в этом смысле 
коммерческая статистика не совсем точна. Основная со-
ставляющая канадского экспорта в Россию — это обору-
дование, в частности для горнодобывающей и нефтегазо-
вой промышленности. В пищевой отрасли мы являемся 
крупнейшими экспортерами свинины, рыбы, а теперь и 
морепродуктов — объемы их продаж выросли с нуля до 
$80 млн. Другие традиционные области экспорта — сель-
ское хозяйство, генетические технологии, племенной скот, 
сельскохозяйственное оборудование и т. д. Мы развиваем 
и новые отрасли — космос, информационно-комму-
никационные технологии, нанотехнологии, транспорт. И, 
конечно, строительство. Так что спектр экспортных канад-
ских товаров очень широк. В отличие от США мы не по-
крываем все области, а только те, в которых канадские 
товары в высшей степени конкурентоспособны. Министр 
международной торговли Канады Эдвард Фаст возглавит 
делегацию, которая в начале июня посетит Россию. На-
сколько я знаю, особое внимание они планируют уделить 
строительству, добыче полезных ископаемых и космиче-
ской промышленности.

G: Какая роль в отношениях двух стран отведена Меж-
правительственной российско-канадской экономиче-
ской комиссии?
Д. С.: Это очень важная организация, которая координи-
рует экономические отношения между нашими страна-
ми. Ее председателями являются Виктор Зубков и ми-
нистр международной торговли Канады Эдвард Фаст. 
Это организация решает — в значительно степени с по-
литической точки зрения, но не только, в каких областях 
стоит прилагать наибольшие усилия и как распределять 
ресурсы, чтобы сотрудничество было выгодным для 
обеих сторон. Сфера их интересов — сельское хозяй-
ство, строительство, добыча полезных ископаемых, раз-
витие арктических территорий, а также космос — этот 
приоритет был выделен только на прошлой встрече. 
Проводятся также круглые столы по науке, технологиям 
и инвестиция. Последнее заседание состоялось в июне 
2011 года в Оттаве. На мой взгляд, встреча была очень 
плодотворной, благодаря ей экономические отношения 
начали выходить на новый уровень. В рамках этой встре-
чи прошел сельскохозяйственный семинар, а также 
встреча Канадско-российского делового совета, на ко-
торой собрались представители сельскохозяйственных 
компаний, специалисты в этой области и промышленни-
ки. На этом форуме можно было в какой-то степени аб-
страгироваться от межправительственных дискуссий и 
обсудить более практические вопросы. Думаю, это и в 

дальнейшем будет важным механизмом, помогающим 
понять, как расставить приоритеты, обмениваться опы-
том, технологиями и передовыми методами. Следующее 
заседание состоится в 2013 году в России.
G: В своих выступлениях и интервью вы неоднократно го-
ворили, что в дальнейшем сотрудничество Канады и Рос-
сии будет во многом сосредоточено на развитии северных 
территорий. Это как-то связано с тем, что в 2013 году Ка-
нада вновь станет председателем Арктического совета?
Д. С.: Наши совместные усилия в Арктическом совете 
очень важны. Канада станет председателем только в мае 
2013 года, до тех пор совет возглавляет Швеция. Сейчас 
мы стараемся во всем поддерживать их инициативы, но, 
конечно, строим свои планы.

Все страны—члены совета последние 20 лет страда-
ли от недостатка финансирования арктических регио-
нов. Так что сейчас основная задача — получить доступ 
к необходимым ресурсам, чтобы достойно справляться 
с поставленными задачами и проблемами. Такими, на-
пример, как вечная мерзлота, которая постепенно тает. 
Рабочая группа обозначила эту проблему как одну из 
важнейших, и наши страны должны приложить все уси-
лия к поиску решений. Важно, чтобы ледовые дороги, 
которые очень важны и для Канады, и для России, функ-
ционировали как можно дольше. Я только что вернулся 
из Анадыря, где аэропорт соединен с городом ледовой 
переправой. Сейчас ею пользуются с декабря по май.  ➔


